

La intervención del estado postindustrial dentro del estado "postcolonial" de Vietnam *

El trabajo del profesor Martin J. Murray, aborda dos cuestiones que no han recibido la atención suficiente de parte de los estudiosos del Sureste de Asia. Éstas son, primero, la expansión de las inversiones privadas norteamericanas en Vietnam del Sur durante el periodo que —con el ánimo de encubrir la intervención extranjera en el gobierno— se ha denominado «*postcolonial*» (después de la expulsión en 1954 de los imperialistas franceses hasta la fecha); segunda, el papel que el gobierno norteamericano ha jugado a fin de encauzar la inversión privada del empresario estadounidense.

Se sostiene en este trabajo que el incremento de las inversiones privadas, ha estado determinado por el gobierno norteamericano mediante la guerra «*postcolonial*» y toda una serie de pactos militares que continuamente ha suscrito con los sucesivos regímenes de Saigón, desde 1954 hasta el presente.

El programa de «*reconstrucción nacional*» ha resultado ser una empresa muy complicada por la interacción de la lucha de clases dentro de Vietnam, por una parte, como de la intervención del imperialismo norteamericano, por la otra. Este programa abar-

ca tres modalidades distintas para su ejecución.

El primer tipo de programa de «*reconstrucción nacional*» consiste en la capacitación de la fuerza de trabajo requerida en los planes de expansión industrial, así como en la construcción de la infraestructura necesaria para tales fines. La mayor parte de este programa ha estado dirigido directa o indirectamente por el Departamento de Defensa norteamericano. Más o menos unos 300 000 vietnamitas han recibido algún tipo de entrenamiento específico dentro de este programa de adiestramiento de mano de obra. Han sido destinados más de cien millones de dólares para el establecimiento de centrales eléctricas, organismos de salud pública, plantas para purificación de agua, salones de clase, construcción de carreteras y de líneas férreas.

El segundo tipo de plan dentro del proyecto de «*reconstrucción nacional*» está referido a los programas de entrenamiento y de capacitación de los gobernantes de Saigón. Este segundo tipo de proyecto incluye también el mantenimiento del orden legal mediante la organización y la administración de justicia; la organización de un vasto cuerpo policiaco, etcétera.

El tercer tipo de programa to-

* Martin J. Murray. "The Post-Colonial State: Investment and Intervention in Vietnam", *POLITICS AND SOCIETY*, Volumen 3, número 4, 1973, pp. 437-461.

ma forma en una serie de proyectos de establecimiento de vínculos formales de acción entre los inversionistas extranjeros y los nacionales. Dentro de este plan de «reconstrucción nacional», se preparan las bases para la operación de las empresas multinacionales dentro del territorio de Vietnam del Sur, país hoy más que nunca típicamente colonial.

Aun cuando el profesor Murray sostiene que el «estado postcolonial» queda integrado en el ejer-

cicio de la dominación sobre las clases sociales de los países dependientes como representante de los intereses de las compañías multinacionales de los «estados postindustriales»; deja, sin embargo, de resaltar que una característica predominante del capitalismo actual como sistema mundial es el fortalecimiento del capitalismo de estado; y en el caso de Vietnam esto se concreta en el llamado «plan de reconstrucción nacional». FILEMÓN ESPINO.